

El Liberal

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes. 1'50
 En el resto de España, tri-
 mestre 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que
 corresponda por aumento de fran-
 queo.
 NO SE VENDEN NUMEROS SUeltos.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea. 0'25
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, jueves, 29 de Junio de 1882.

N.º 300.

MAHON

A pesar de ser dia festivo, deseosos de corresponder al favor siempre creciente de nuestros suscritores, publicamos en hoja extraordinaria el alcance del correo de hoy.

Aunque la Junta de Amillaramiento de Ferrerías, acordó en principio aceptar el aumento impuesto por la Delegacion de Hacienda de esta Provincia, parece que ha triunfado por último el pensamiento de seguir la propia conducta de los demas Ayuntamientos de esta Isla. Mucho celebramos que así sea, pues los pueblos que tienen manifestada su riqueza verdad, no es posible acepten, ni se les obligue á aceptar un aumento infundado.

Anoche tuvo lugar la fiesta de calle que acostumbra celebrar anualmente el casino Circo Industrial. Llamaba en extremo la atencion el bonito jardin que propiedad del Sr. Ponsetí, estaba elegante y vistosamente iluminado. El salon-teatro del Circo estaba tambien adornado con sencillez y buen gusto.

Llama la atencion que «El Bien Público» no diga una palabra, acerca de la resolucion de la Comision permanente de esta provincia, desechando del presupuesto ordinario del próximo año económico presentado por el Ayuntamiento de esta ciudad, las partidas consignadas con destino al alquiler de casa para el Juzgado de primera Instancia. ¿Es silencio forzado, ó conducta prudente?

Ayer por la tarde se derrumbó una de las casitas de baños que se hallan en construccion en el anden del puerto y en el sitio conocido por Cuesta Larga, cayendo al mar los dos operarios que en la misma trabajaban quedando uno de ellos debajo de los maderos y en inminente peligro de ahogarse, pero gracias al pronto y eficaz auxilio que recibió de los transeuntes, se pudo evitar una sensible desgracia.

La casa Singer ha emprendido en Glasgow la construccion de una gran fábrica, cuya primera piedra se colocó el 18 de Mayo último con mucha solemnidad. Se dió con tal motivo un gran banquete que

presidió Mr. Makenzie vicepresidente de la Compania.

El edificio proyectado será digno bajo todos conceptos de la universal fama que goza dicha casa, pues coje una estension de terreno de más de dos millones de pies cuadrados.

Copiamos de nuestro colega El Liberal de Madrid las siguientes líneas:

«El subgobernador de Figueras se presentó dias pasados á presidir la sesion del ayuntamiento; pero éste, fundado en que la ley no confiere á los subgobernadores ninguna de las facultades administrativas del alcalde ni de la corporacion, le obligó á dejar la presidencia y á suspender la sesion, con cuyo motivo penetraron en el salon gran número de vecinos y algunos guardias municipales en confusion y desorden.

En otra sesion despues, leyóse una comunicacion del gobernador de Girona delegando en el subgobernador la facultad de presidir las sesiones municipales; pero el ayuntamiento acordó alzarse ante el ministro, fundado en que la facultad del gobernador es personal y no delegable, segun la ley.

Veremos, pues, como resuelve el Gobierno en este asunto, que atañe sobremanera á las poblaciones dotadas de esa híbrida y especial creacion llamada subgobierno.»

Deseamos conocer la solucion de este conflicto para que sirva de jurisprudencia.

Pasajeros salidos ayer en el vapor-correo Nuevo Mahonés:

Para Argel.—D. Miguel Piris, esposa y una hija, Francisco Pretus, Francisca Alcántara, María Rodriguez, Catalina Alejandra, Catalina Cánovas, Miguel Olives, María Portella y una hija, Francisca Perez, María Pons, Eulalia Pons y una hija, Nicolás Gorrias, Guillermo Anglado, Margarita Tudury, Antonio Mascaró, Catalina Taixoner, Esperanza Mercadal y cuatro hijos, María Mercadal; Miguel Anglada, Bernardo Tudury, Rosa Pons y dos hijas, Jaime Barber, Bartolomé Pallicer y esposa, Pedro Garcias, Sebaouni Felix, Juan Cánovas, Pedro Carreras, María Amorós.

Para Palma.—D. José Ancona, Nicolás Pelegrí, Antonio Sintés, Nicolás Rocadenbosch, Jaime Roiger, Antonio Roig y una hija, Jaime Bujosa, Antonio Ferrá y un hijo, Margarita Martí, José Leon y una hija, Antonio Florit, Lorenzo Pons, Juan Allés, Bartolomé Nadal, Antonio Bernat, Jaime Nadal, 2 soldados.

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 28 cerró á los siguientes cambios:
 3 por 100 interior. 29'025
 Subvenciones ferrocarriles. 57'500
 Billetes hipotecarios de Cuba. 100'000
 Banco de Barcelona. 100'000
 Banco Hispano Colonial. 87'000
 Acciones ferrocarril Francia. 117'250
 Id. Norte. 121'750
 Id. Alicante. 105'500
 Obligaciones Francia. 64'500
 Id. Orense. 53'000

Correo de hoy

Madrid, 26.—El Sr. Moret, explicando su interpelacion, comienza explicando la creacion del partido democrático dinástico. Recuerda las vicisitudes por que ha pasado el partido liberal hasta el advenimiento al poder del Sr. Sagasta.

Hace luego un paralelo entre las ventajas de la república y de la monarquía, deduciendo que ésta tiene todas las ventajas, y que á aquélla le faltan elementos para su existencia.

Madrid, 26.—Continuando el señor Moret su discurso dice que la fusion se hizo para formar la izquierda dinástica y aplaude que salieran algunos elementos del partido conservador para contribuir á la formacion de la izquierda; pero hoy, añade, son estos elementos ya un obstáculo y no deben continuar al lado del Gobierno.

Aboga por la formacion de dos grandes partidos dentro de la legalidad existente: Uno liberal, otro conservador. Si el Sr. Sagasta desarrolla en su política la bandera de la libertad, dice, le apoyaremos los que formamos en el partido democrático dinástico: sino le combatiremos.

Madrid, 26.—El Sr. Lopez Dominguez hace una sucinta historia de los partidos liberales, y dice que despues de la restauracion, que se hizo sobre las ruinas de la revolucion de 1868, entre los partidos que se formaron con los diseminados restos de la revolucion, figuraba el constitucional que fué el partido que primero hizo la revolucion.

Censura luego el Sr. Lopez Dominguez la calificacion de indisciplina que dió el Sr. Sagasta al movimiento de la mayoría y que se destituyeran altos empleados porque hubiesen votado en contra del Gobierno, mientras se conservan en puestos elevados á varios funcionarios de procedencia conservadora.

Madrid, 26.—El Sr. Linares Rivas, en un enérgico discurso de oposicion, dice que la fusion fué una coalicion para alcanzar el poder y acusa al Sr. Sagasta de falta de energia para seguir una conducta verdaderamente liberal. Se declara conforme con las declaraciones del Sr. Lopez Dominguez, y termina diciendo que espera que en la próxima legislatura se traducidran en leyes los principios del partido constitucional.

Madrid, 27.—Congreso: El Sr. Aguilera, en nombre del partido progresista-democrático, declara que continuará guardando la misma actitud de tolerancia benévola para con el Gobierno actual.

El Sr. Lopez Dominguez, rectificando, dice que no puede aceptar el concepto expuesto por el Sr. Sagasta sobre el sufragio universal, porque éste está consignado en la Constitucion de 1869, que siempre ha defendido.

El Sr. Moret, haciendo análogas declaraciones, ha sostenido el sufragio universal y la libertad religiosa como conquistas de la revolucion de Setiembre, separándose completamente del Gobierno y declarando que

recogia la antigua bandera del partido liberal dinástico.

Madrid, 27.—Congreso: Se leen los proyectos sobre subvencion á varias empresas para desecacion de pantanos y construccion de canales; el relativo á los créditos destinados á las obras del puerto de Santander, el referente á la construccion de un edificio para Biblioteca nacional, y otro tambien del ministerio de Fomento nombrando una comision que estudie la rebaja de tarifas de ferrocarriles.

Sigue luego el debate político con poca animacion, rectificando los señores Moret, Lopez Dominguez y Gonzalez Fiori, hablando á última hora el Sr. Sagasta.

Madrid, 28.—La Gaceta publica varios indultos, una real orden autorizando la adquisicion de 1,500 metros de ferrocarril de colocacion instantánea con destino á las obras de defensa del monte de San Cristóbal de Pamplona, y otra autorizando tambien la adquisicion directa de siete cañones Krupp.

Madrid, 28.—La rectificacion del señor Sagasta contestando á los señores Moret, Lopez Dominguez y Aguilera, es generalmente aplaudida por el sentido conciliador en que se inspira. Ha explicado en ella por que el sufragio universal favorece la ignorancia, y ha demostrado que no hay razon alguna para formar un tercer partido, supuesto que el señor Moret acepta la constitucion de 1876, interpretada segun el espíritu de 1869. Despues de varias rectificaciones mas, dióse por terminada la interpelacion.

Madrid, 28.—En la sesion secreta que ha celebrado el Senado se ha acordado entregar al Sr. Pradilla 10,000 duros por su cuadro la «Rendicion de Granada.»

Se ha firmado el decreto concediendo una gran cruz al mismo pintor.

Hoy se votará definitivamente en el Senado el proyecto relativo á la base quinta arancelaria.

Paris, 27.—Ayer á última hora el señor Lockroy interpeló al Gobierno respecto á la actitud de Francia en Egipto y en la conferencia. Monsieur Freycinet se ha negado á contestar.

En la sesion de anoche de la Cámara de los Comunes Mr. Lawson interpeló al ministro de la Guerra sobre los preparativos militares de Inglaterra. Varios diputados exclamaron: «No contestéis.» El ministro dijo que en las circunstancias presentes el Gabinete no podia responder á semejantes preguntas.

Las noticias de Egipto son tranquilizadoras.

En el Consejo de ministros monsieur Freycinet comunicó los telegramas de Constantinopla referentes á la conferencia, sobre los cuales se guarda absoluta reserva.

Paris, 27.—Londres.—M. Dilke ha dicho en la Cámara de los comunes, contestando á M. Cameron, que los tres maquinistas ingleses pertenecientes al buque español «Leon XIII», presos á bordo por el delito de insu-

bordinacion, no fueron sacados piráticamente de Singapore, ni el vapor fué perseguido en Manila por un buque de guerra inglés. El «Leon XIII», que hizo escala en Singapore, no fué detenido allí y continuó su viaje á Manila con los maquinistas, pero el capitán, á quien se había ordenado que presentase los maquinistas ante el tribunal superior de la colonia, no obedeció por consejo de su cónsul y fué castigado. Se asegura que para continuar su viaje á Manila el vapor recibió maquinistas de una cañonera española. Las autoridades de Manila trataron el caso de una manera cortés y amistosa, entregaron los maquinistas al cónsul inglés, la acusación que sobre ellos pesaba fué examinada por el tribunal español de marina y los maquinistas fueron absueltos. Esta cuestion es actualmente objeto de una correspondencia entre Inglaterra y España. El gobierno inglés ha reclamado al gobierno español contra la accion del cónsul español en Singapore.

Paris, 28.—La Conferencia celebró ayer la tercera reunion.

Rechid-Bajá tuvo despues una larga entrevista con lord Dufferin.

Alejadria.—Todos los ministros han regresado al Cairo menos Ragheb y Arabi.

En una reunion celebrada por los cónsules se ha decidido deshechar la proposicion del ministerio relativa al nombramiento de una comision de informacion mista sobre los asesinatos y pedir el inmediato castigo de los culpables.

M. Calvert, vice-cónsul inglés, ha presentado la dimision.

Londres.—Telegrafian de Berlin al *Standart* que la Puerta ha sondeado el ánimo de las potencias para la retirada de las escuadras. Alemania ha declarado que ese acto agravaria actualmente la situacion.

Hé aquí las noticias que acerca de la palpitante cuestion de los embargos por el tercer trimestre de la contribucion industrial y de comercio, comunica el último correo. En Barcelona van á paso de tortuga. Un periódico dice que de seguir así, hay embargos para este siglo y parte del que viene. Peor va todavía en Palma de Mallorca, donde siguen paralizados por falta absoluta de cobradores y comisionados. En Gerona continúan tambien en suspenso, á pesar del anuncio de que continuarían el miércoles.

Despues de la actitud hostil de los contribuyentes de Falset, parece que se han hecho efectivas casi todas las cuotas. Casi lo mismo podrá decirse muy pronto de los de Murcia, donde los embargos han empezado por los bienes del presidente del sindicato, quien contaba tener bastantes compañeros de desgracia y sólo vé ya unos cuantos.

En Zaragoza tocó el turno el jueves á nuestro amigo D. Calixto Ariño, propietario del *Diario de Avisos* de aquella ciudad, que entregó al ejecutor un retrato del rey, otro de doña Isabel II, otro de su esposo, algunos ejemplares de la novela *Los reyes en el destierro* y un Billete del Banco.

El Sr. Ariño protestó en el acto por creer ilegal el repartimiento.

Empiezan las excomuniones.

El Siglo Futuro dice lo siguiente: «Espresamente autorizado por el señor D. Carlos de Borbon, declaro que el periódico que se publica en Valencia con el título de *El Zuavo*, no solo no es órgano de la politica tradicional, simbolizada en el Sr. Duque de Madrid, augusto jefe de la Union católica monárquica, sino que vive excluido del tradicionalismo desde el punto y hora en que empezó á publicarse en odio y con el fin de da-

ñar á nuestra bandera. Quien otra cosa diga ó susurre falta á la verdad, ó está malamente engañado. Ardid es este, y no ciertamente el único, de que se valen los enemigos encubiertos del partido tradicionalista, para aniquilarle, dividirlo ó perturbarle. La comunión católica monárquica es en España la única que con su jefe á la cabeza y atenta siempre á la voz infalible del Soberano Pontífice, defienden la politica integramente católica.—Madrid 22 de Junio de 1882.—C. Nocedal.

Prepárense *La Fé* y los demas colegas de la union católica.

De *El Liberal*:

El imperio de las circunstancias

En una carta de Andorra sobre la expedicion reciente del obispo de Urgel á la pequeña república, se dice: «No asistieron á esta fiesta autoridades civiles ni militares españolas en atencion á las circunstancias especiales en que se halla Andorra: sólo la guardia civil acompañó á la comitiva hasta los limites de la provincia.» ¿Á qué circunstancias especiales aludirá la carta que publica el *Correo Catalán*?

Precisamente el martes daba á luz un artículo sobre «La cuestion de Andorra» el diario barcelonés *La Publicidad*, que acaso venga á explicar suficientemente aquel punto dudoso de las circunstancias especiales. El autor sospecha que ahora que parece restablecido el buen acuerdo entre el obispo de Urgel y Francia, es cuando empiezan las grandes dificultades. Francia pretende ahora, si no la anexion de los valles, al menos una influencia exclusiva en su administracion; dejando al otro co-príncipe, al prelado español, una intervencion puramente espiritual, como si la cuestion no afectase á una de nuestras fronteras naturales y á derechos que aunque residenciados por la tradicion en el obispo de Urgel, son del Estado español y de su Gobierno.

Así, la prensa francesa, que ha tiempo da una gran importancia á los asuntos de Andorra, pone especial cuidado en no adjudicar al obispo, ó lo que es lo mismo, á la nacion española, más que una mision espiritual y eclesiástica, y no ha mucho que el *Independant* consideraba nada ménos que *contrario á las leyes internacionales* el hecho de que en la expresada visita acompañasen al prelado, como se anunció, autoridades civiles y militares de España, tratándose de una *ceremonia puramente eclesiástica*, segun estampa literalmente ese importante periódico del departamento de los Pirineos orientales, cuando en realidad la mision espiritual del obispo no es más que una de las que le competen como co-príncipe.

Resulta, por consiguiente, que Francia trata, al parecer, de anular la intervencion de España en la administracion de los valles. Va á desarrollar en estos sus planes, que trasformarán su manera de ser; á dotarlos de una extensa red de vías de comunicacion entre ellos mismos y el territorio francés y á implantar la enseñanza obligatoria y laica. ¿Cómo se avendrán estas reformas con las ideas del obispo? Los intereses de Andorra se inclinarán á favor de Francia, y si el Gobierno español no estudia el asunto para romper contemplaciones con las prerogativas episcopales y reivindicar su influjo en favor de la prosperidad de Andorra, lo perderá en este humilde territorio como en América y en Africa y en todas partes donde nuestra politica exterior ha podido exhibir su debilidad y apatía.

El almirante de la escuadra inglesa del Mediterráneo tendrá 7.000 hom-

bres á su disposicion en cuanto llegue á Alejandria la escuadra del Canal, pudiendo desembarcar una brigada de mas de 3.000 hombres con artillería de campaña y ametralladoras Nordenfeldt y Gastid. Estas fuerzas cubiertas por los cañones de la escuadra se consideran suficientes para mantener á Alejandria hasta la llegada de refuerzos, en caso de que los sucesos hiciesen necesario el desembarco.

Anuncia un periódico francés que el príncipe de Gales es esperado en Paris para presidir una gran partida de *lawn tennis*.

La partida se verificará en el «Bois de Boulogne» y en ella tomarán parte los más acreditados jugadores.

Conmueva y llega al alma el interés que á los príncipes inspiran, en este tiempo de los grandes problemas, esas importantísimas cuestiones...

A propósito de la partida de *lawn tennis* pregunta *La Epoca*:

«¿Qué diría la prensa española si el Sr. Sagasta, por ejemplo, saliera para Sevilla con el único objeto de jugar una partida de tresillo con el embajador de Marruecos?»

Lo que nosotros podemos contestar es que, si los fusionistas—lo mismo que sus tocayos los conservadores—se marchasen á jugar, no ya al *lawn tennis*, pero aunque fuese á las cuatro esquinas, con los franceses ó los suecos, el país se alegraría mucho...

Peró ¡ay! con quien se quedan á jugar es con nosotros.

Segun telegramas de Paris, el suplemento del *Libro amarillo* que será distribuido en las Cámaras, alcanzará hasta la fecha de 15 de Marzo.

La mayoría de la Cámara de diputados de Francia se muestra contraria al pensamiento de suspender las sesiones el 15 de Julio, en vista de las complicaciones que presenta la politica exterior.

Segun telegramas de Constantinopla la primera conferencia no se celebró antes de ayer 24 porque el representante de Austria declaró que no había recibido instrucciones suficientes.

En la suscripcion abierta por el primer alcalde de Londres para socorrer á los súbditos ingleses que han emigrado de Alejandria con motivo de los sucesos del día 11, figura lord Granville por la cantidad de cien libras esterlinas.

La suscripcion arroja ya un total bastante considerable.

En la Cámara de los señores de Inglaterra el ministro de Negocios extranjeros lord Granville dice que la conferencia no implica de ningun modo falta de respeto á los derechos del sultan.

Lord Salisbury critica vivamente la conferencia y la politica del gabinete. Dice que la conferencia es un atentado á los derechos soberanos del sultan, como tambien una imprudencia. Declara que Inglaterra debe sostener al khedive, destituir á Arabi y restablecer el *statu quo*. Si no (añade) Inglaterra perderá completamente su prestigio.

El ministro de Negocios Extranjeros lord Granville; censura que se haya entablado esta discusion por creerla perjudicial al interés público. Confirma que Austria se ha adherido á la conferencia.

Seccion Oficial

Alcaldía de Mahon
Festejos

La festividad de San Pedro se cele-

brará el 29 del actual con la acostumbrada cucaña de mar que tendrá lugar frente el paseo de la Alameda á bordo de un buque de esta matrícula propiedad de D. Jaime Marqués, repartiéndose los premios que oportunamente señalará la comision encargada al efecto.

Lo que hago saber para conocimiento del público.—Mahon 26 Junio de 1882.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

Anuncios.

Casino El Recreo

Conforme previenen los artículos 16 y 17 del Reglamento, el domingo próximo día 2 de Julio se celebrará junta general extraordinaria para la eleccion de los cargos de Vice-Presidente, Archivero, Vice-Tesorero y Secretario. La votacion dará principio á las 11 de la mañana y terminará á las 12 de la misma. Mahon 27 Julio de 1882.—Gabino Sirvent, Srio.

Habiéndose acordado dar baile el sábado próximo día 1.º de Julio, se advierte á los socios que las condiciones bajo las cuales ha de llevarse á cabo están de manifiesto en el Salon de lectura. Mahon 28 Junio 1882.—Gabino Sirvent, Srio.

Casino El Isleño

Hallándose vacante la plaza de conserje del mismo, se publica por medio de este periódico á fin de que los aspirantes á ella puedan presentar condiciones á la Junta de Gobierno dentro el término de ocho dias á contar desde esta fecha, de las nueve á las diez de la noche. Mahon 22 Junio de 1882.—P. A. de la J.—El Secretario, Juan Pons.

BANCO DE MAHON

Las condiciones bajo las cuales se encargará esta Sociedad de la operacion del canje de los títulos de la Deuda perpetua del 3 por 100 interior y exterior y de las obligaciones del Estado por subvenciones á ferrocarriles con los de la nueva Deuda del 4 por 100, son las siguientes:

1.ª El Banco expedirá á los comitentes un recibo de los títulos del 3 por 100 y subvenciones que se le entreguen, espresando el importe, serie y numeracion de los mismos.

2.ª La remesa de valores será de cuenta y riesgo de los comitentes, si bien este Banco utilizará todas las seguridades establecidas por el ramo de correos para este servicio.

3.ª La comision que deberán satisfacer los interesados será de uno por mil sobre el valor nominal de los títulos que entreguen, siempre que no exceda de 10.000 pesetas, y de 3/4 por mil cuando pase de dicha suma.

4.ª Los títulos deben presentarse con el coupon vencido en fin del año actual y todos los siguientes.

5.ª Luego de recibidos los nuevos títulos, el Banco avisará á los comitentes para que pasen á retirarlos.

Mahon 26 Junio 1882.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

AVISO

En la calle Nueva, n.º 25, al lado del Casino de la Union, se venden algunos muebles hasta el sábado 30 del corriente.

TARJETAS DE VISITA
Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES,
Gracia, 27.